



FALSAS ALARMAS

La huelga general en Sevilla

Estado del conflicto.—Exaltación de los obreros.

SEVILLA, 3.—A las dos de la tarde de ayer se reunieron en la Alameda de Hércules unos dos mil obreros, que organizaron una manifestación, intentando llegar hasta el Gobierno civil para protestar contra la detención de los presidentes de las Sociedades obreras.

Para disolver los grupos la policía dió varias cargas. Se produjeron un gran alboroto, cerrándose los cafés y los comercios de las plazas de la Campana y del Duque.

Otros grupos de obreros se presentaron en la plaza de San Fernando en actitud de excitación; también fueron dispersados.

En la Ronda fueron apedreados los tranvías, cuyos cristales fueron hechos añicos, suspendiéndose la circulación en toda la capital.

Fuerzas de la guardia civil patrullan por las calles y plazas, disolviendo cuantos grupos de obreros encuentran a su paso.

¿Camino de la solución?

SEVILLA, 3.—Unos 500 obreros consiguieron reunirse en la plaza Nueva y pretendieron llegar al Gobierno civil.

El teniente coronel de la guardia civil les excitó a que depusieran su actitud, y les indicó la conveniencia de que designaran una Comisión que acordara a conferenciar con el gobernador.

Los designados visitaron a dicha autoridad, a quien pidieron la libertad de los obreros detenidos anteañoche; se les contestó que se encontraba a disposición del Juzgado.

También conferenció con el gobernador una Comisión de obreros no huelguistas, que se ofrecieron a mediar cerca de sus compañeros en huelga.

El gobernador les autorizó para ello; la reunión se celebró hoy y se cree que el conflicto quedará resuelto.

Los excesos del gobernador le han puesto enfermo.

SEVILLA, 3.—Los trabajos que se han dedicado el gobernador desde que se anunció la huelga han reducido su resistencia física, y han hecho que guarde cama.

«Biene febre», producida por la falta de descanso de estos últimos días, según se ha celebrado conferencias con el fiscal de la Audiencia, el director de la cárcel y el delegado de Hacienda.

El director de la cárcel fué a visitarle para darle cuenta del alojamiento en celdas de presos políticos de los 21 presidentes de Sociedades obreras que fueron detenidos en la Casa del Pueblo.

No se tierra en absoluto la Casa del Pueblo.

SEVILLA, 3.—Ayer noche devolvió la policía las llaves de la Casa del Pueblo.

Previo la consiguiente autorización se han reunido los albañiles, acordando asistir hoy al mitin convocado por los presidentes de las Sociedades confederadas, para tratar de la terminación de la huelga.

La información que se recibe de Sevilla afirma el convencimiento de que tenemos de que aquellos trabajadores que están siendo víctimas de la inopia de un gobernador que se ha precipitado dando caracteres alarmantes a un conflicto que allí, como en toda España, está justificada ante el creciente malestar que sufren los obreros, impidiéndoles el planteamiento de huelgas que tienen el fin único de mejorar las condiciones de vida, sin propósitos revolucionarios, con los cuales se quiere justificar represiones que han de contribuir forzosamente a encender los odios acumulados en los hambrientos.

Nosotros, que sentimos la iniquidad de que se haya encarcelado sin motivo a los trabajadores, a quienes se ha tratado como a criminales vulgares, sin haber hallado motivo para su procesamiento, creemos que este proceder de las autoridades surtirá el efecto contrario al que se propone los que quieren apastar la organización de los trabajadores.

Por eso, a más de criminal, consideramos necia y absurda la conducta de los que quieren oponerse al movimiento de los explotados, que fatal e inevitablemente triunfará en España, del mismo modo que en los demás países del mundo.

Por eso esta siembra de odios precipitará las tempestades que se aproximan.

EL MITIN DE ANOCHES

Por los detenidos en el Pelayo

Continuando la serie de actos organizados por el Directorio de Juventudes radicales, para pedir la excarcelación de los detenidos en el Pelayo, se celebró anoche en el Centro republicano radical el mitin anunciado.

Presidió el Sr. Torres, quien hizo la exposición del objeto perseguido.

El Sr. Salazar, por la Juventud madrileña, expresó el pésimo efecto que en la opinión democrática ha causado la prisión inconcebible de los redactores de La Chusma Encarnillada y de algún otro ciudadano que ni siquiera llegó a publicar el escrito que ocasionó su detención.

El Sr. Goicoechea, en nombre del Ateneo radical, censuró la desatentada conducta de los Gobiernos actuales, y expuso la necesidad de que el pueblo actúe con toda energía y ponga en evidencia que

España no merece las vergüenzas a que se pretende somerarla.

Don Julio Millego preconizó la precisión de que, abandonando de una vez toda propaganda, se recurra a más eficaces procedimientos de lucha.

Cerró los discursos D. Antonio Jaén con uno elocvente, en el que, señalando los hechos salientes de los últimos siglos de nuestra Historia, puso de relieve la rai-gambre de las arbitrariedades y violencias a que invariablemente se entregan nuestros gobernantes cada vez que se presenta una opinión opuesta a sus apetitos facciosos.

Unas breves palabras del presidente pusieron fin al acto, que estuvo concurrencísimo.

El exceso de información del día y el no poder dar hoy más que dos páginas nos obligan a dejar para mañana la publicación de las nuevas bases de trabajo conquistadas por los obreros de las Artes gráficas de Madrid.

LA SOCIEDAD DE NACIONES

Protesta universitaria

Al Excmo. Sr. Presidente del Consejo de ministros...

La Facultad de Derecho de Santiago ha visto con amarga y profunda sorpresa que al nombrar recientemente la Comisión encargada de estudiar, desde el punto de vista de los intereses y conveniencias nacionales, la eventual constitución de una Sociedad de naciones y la participación de España en la misma, en su plena soberanía, se haya prescindido de dar representación en esa Comisión a las Universidades españolas.

Como si estos organismos superiores de cultura fuesen extraños a los intereses y a los problemas confiados al estudio de la referida Comisión, no se les considere capacitados para elevarse a la altura de tan trascendentes problemas, el Gobierno de su majestad, que ha concedido voz y representación en un asunto de naturaleza eminentemente jurídica a entidades, sin duda muy respetables, pero que no dedican su actividad de un modo preferente a tales asuntos, niégasela, en cambio, a la Universidad, lastimando, con tan injustificado olvido, sentimientos y prestigios que a todos importa conservar y enaltecer.

No puede desconocer el Gobierno que en las Universidades han venido constantemente forjándose y profesándose los grandes ideales que hoy pugnan por concretarse en soluciones prácticas, en reglas de conducta para los pueblos; que ellas han contribuido poderosamente, con su noble e infatigable labor, a hacer posible la realización de multitud de generosos propósitos, algún tiempo tentados por irreales sueños; y, sobre todo, que en nuestras Universidades, ya desde los albores de la ciencia del derecho de gentes, aparece clarísimamente formulada por insistentes maestros españoles la idea de la Sociedad de las naciones; y formulada con espíritu tan amplio, tan progresivo, tan humano, que los que pretenden hoy organizar aquella Sociedad habrán de inspirarse en tal espíritu, si desean que en obra sea garantía de una paz, no solamente material, sino espiritual, y por lo tanto, perdurable.

Basta lo dicho, y prescindiendo de otras muchas consideraciones que, después de todo, ni se ocultan a vuestro ni son necesarias a la justificación de nuestra amarga queja, para que aparezca perfectamente explicada la razón que mueve a la Facultad de Derecho de Santiago a parte modestísima de la Universidad española; pero que siente con tan exquisita sensibilidad como quien más cuanto afecta al prestigio de la gloriosa institución de que forma parte, a acudir a vuestro, expresándole con todos los debidos respetos su energía y sentido protesta por la pretensión de que ha sido objeto la Universidad en la ocasión arriba referida.

Dios guarde a vuestro excelencia muchos años. Santiago, enero de 1919.—El decano, Salvador Cabeza León.—El secretario, Pedro Isaac Rovira Carrero.

ACTOS CIVILES

ABLAÑA.—Nuestros compañeros Pilar Ibáñez y Arcadio Fernández han inscrito en el Registro civil una hija con el nombre de Libertad.

Son ya muchos los actos que se celebran de esta índole en esta localidad, dando así una prueba palmaria de que los ideales socialistas van ganando mucho campo en la mente de todos los trabajadores de esta localidad.

Tanto la madre como el recién nacido gozan de una salud envidiable. Peña.

DESDE MARTOS

El juego y la crisis de trabajo.

MARTOS, 3.—A pesar de todos los pesares, en esta población continúa jugándose a los prohibidos.

¿Lo saben las autoridades o es que hacen la vista gorda?

Existe en esta localidad una honda crisis de trabajo, permaneciendo parados la mitad de los trabajadores, pues los burgueses sólo emplean a los que ellos eligen, y con especialidad a los forasteros, con perjuicio de los del pueblo.

Reina grandísimo malestar entre los proletarios.—C.

LA POLÍTICA

En Gobernación.

El subsecretario de la Gobernación, al recibir ayer a los periodistas, les manifestó que la única noticia que tenía que comunicarle era la de ratificación de orden completo que reina en Barcelona.

—El ministro añadió—continúa mejor, aunque, por el estado del tiempo, no abandonará hoy su domicilio.

—¿Hay algo nuevo de Sevilla relacionado con lo que dicen los periódicos de la mañana?—preguntó un periodista.

—No, de Sevilla no sé nada, porque aún no ha hablado con el gobernador. Lo único que puedo decirles es que, al parecer, hay elementos de Cataluña en Sevilla y Valencia, que son los que intentan ocasionar disturbios.

Al recibir anoche el subsecretario de Gobernación a los periodistas les manifestó que las últimas noticias recibidas de toda la península, incluso de Barcelona, Sevilla y Valencia, acusaban completa tranquilidad.

—Se dice que en Sevilla hubo tumultos—se le dijo.

—No lo crean ustedes; no pasó más sino que, por mandato judicial, no gubernativo, se practicaron unas detenciones, y, en protesta, se intentó una pequeña manifestación, que la policía disolvió apenas formada, pero sin ocurrir el menor incidente.

En Valencia añadió el Sr. Lladó—continúa pacíficamente la huelga de tranvías, acerca de la cual hablé a las siete con el gobernador civil de aquella provincia, Sr. Rengifo, el cual me participó que no había habido alteración de orden público alguna.

Y los enfermos, ¿cómo se encuentran?—El Sr. Calbetón, a última hora de la tarde, continuaba en el mismo estado de gravedad, y en cuanto al Sr. Jimeno, aunque mejorado, se encuentra aún bastante molesto por el catarro.

La autonomía catalana.

En La Veu de Catalunya, de Barcelona, se han publicado unas interesantísimas declaraciones del Sr. Cambó, atribuyéndole al partido conservador la responsabilidad de la actual situación política.

Respecto a las gestiones del Gobierno en este asunto dice:

«Por instigación del conde de Romanones, propuso el Sr. Sala (vocal de la Comisión dictaminadora del proyecto del Gobierno) presentar un voto particular que fuera el estatuto de Cataluña modificado por el Sr. Sala, es decir, por el conde de Romanones. Al indicar yo al señor Sala que eso era inaceptable y que todos los parlamentarios catalanes protestarían contra esta maniobra, ha quedado desechado, y el próximo martes, con voto particular o sin voto particular, se planteará en el Congreso la discusión del estatuto de Cataluña, disensión que ha de terminar con una votación nominal, en la cual todos los hombres políticos españoles habrán de definir y precisar claramente sus criterios.»

El resultado de esta votación determinará a los parlamentarios catalanes la conducta a seguir. El martes próximo podrán y deberán todos los representantes parlamentarios tomar una posición precisa ante las aspiraciones de Cataluña. Dentro de pocos días, pues, sabrá nuestra tierra quiénes son los amigos y quiénes son los que quieren oponerse por el camino de la legalidad a sus aspiraciones.»

La opinión pública catalana, según manifestó días pasados nuestro compañero Caballero, está decidida en absoluto a conseguir el logro de unas aspiraciones que Cataluña entera desea vivamente.

Están las cosas colocadas en una situación tal, que son dificultades las combinaciones para venir a un acuerdo elaborado fuera del Parlamento, porque el pueblo catalán no se presta a los amañeos de la vieja política.

Todo esto hace suponer que en la sesión del martes se aclararán las sombras que han rodeado estos días al problema de la autonomía, y cada grupo político tendrá que fijar su posición decididamente, sin reservas ni distingos.

Cuando la expectación por conocer el resultado de esta sesión. Los parlamentarios catalanes vuelven dispuestos a dar la batalla, y si son fieles a sus propias convicciones, no se defraudará esa situación expectante.

El jefe del Gobierno.

El conde de Romanones manifestó este mediodía a los periodistas que había despedido con el rey y después conferenciado con el subsecretario de Gobernación, a fin de enviar a Sevilla un representante del Instituto de Reformas Sociales para que estudie el conflicto social allí planteado y después, informar al Gobierno.

Las huelgas de Córdoba.

Para hacer un estudio de las huelgas de agricultores producidas en la provincia de Córdoba irá a aquella provincia una Comisión del Instituto de Reformas Sociales, compuesta por el presidente, vizconde de Eza; el jefe de Sección, Sr. Baylón; el vocal patrono, Sr. Martín Alvarez, y nuestro compañero Mora, vocal obrero.

RENTAS DEL OBRERO

Un minero muerto.

PUEBLOLLANO.—Trabajando en la noche anterior en el interior de la mina «Iniciativa», de la Sociedad de Peñarroya, el obrero Pedro Duque Martínez, de diez y nueve años de edad, natural del vecino pueblo de Hinojosa de Calatrava, tuvo la desgracia de ser cogido por un vagón escapado por un plano inclinado, a consecuencia de haberse roto la cuerda que

sujetaba al referido vagón, causando la muerte al desgraciado obrero.

Al verificarse el entierro se suspendió el trabajo en las minas, asistiendo al sepelio todo el elemento obrero con las banderas de las tres entidades.—Guerrero

La Agrupación Socialista del Puente de Vallecas y la rebaja de tarifas de tranvías

Compañero director de EL SOCIALISTA. Estimado camarada: Nos interesa la inserción en nuestro querido diario de la siguiente aclaración:

A muchos de nuestros compañeros les habrá sorprendido que esta Agrupación, que siempre ha estado en contra de la conducta del que fué compañero nuestro Leovigildo Cano, resulte ahora adherida a un acto que dicho individuo celebrará el miércoles en el salón de la Casa del Pueblo.

Sorprendió nuestra buena fe por compañeros que pertenecen a la Sociedad Varía del Puente de Vallecas, e ignorando el nombre del conferenciante, nos adherimos.

Pero enterados posteriormente, desautorizamos a dicho individuo como representante o defensor de nuestros intereses.

Esta Agrupación está conforme con la rebaja de las tarifas tranviarias tal y como la defendió la minoría socialista en el Ayuntamiento; esto es: rebaja sin concesiones a la Compañía, y no como sustenta la Comisión gestora, a la cual pertenece dicho individuo, que quiere la rebaja a toda costa, aunque para ello haya que meter en los bolsillos de la Compañía algunos millones.

Puente de Vallecas, 2 de febrero de 1919. V. Asensi Granell, secretario; Reyes Zamora, presidente.

LOS ABUSOS DE LA MATERNIDAD

Una mujer da a luz en la calle

Los tremendos abusos que el Cuerpo de médicos denunció que se cometían en la Inclusa no llevan camino de subsanarse, ni mucho menos.

Esta mañana sendó a la Maternidad el obrero Fernando García Cabanillas, acompañando a su esposa, que se hallaba en condiciones de próximo alumbramiento, con el propósito de que fuera admitida para dar a luz en dicho establecimiento, ya que su situación económica le hacía imposible atender a su compañera en su propio domicilio.

En el edificio dependiente de la Diputación no encontró la paciente más que una negativa absoluta a pretexto de que no había cama para la desgraciada mujer.

Su estado era tan apremiante, que, en brazos de su marido, fué conducida a la Casa de Socorro de la calle de la Encarnación, en donde colocaron a la paciente en una cama y extendieron el oficio oportuno para que fuese conducida nuevamente a la Casa de la Maternidad.

Durante el trayecto dió a luz una niña, y al llegar nuevamente al edificio de la Inclusa entonces fueron admitidas la paciente y la recién nacida, no sin que antes tuviera que insistir el obrero García en que no fuera abandonada su esposa en tal situación.

Y ya entonces ha habido cama y ha quedado instalada la parturienta.

Este nuevo hecho viene a demostrar una vez más la abusiva conducta de quienes gobiernan el citado establecimiento.

Una pobre mujer ha estado a punto de morir en mitad de la calle por culpa de quienes tienen un absurdo concepto de su deber.

Fernando García Cabanillas tiene otros cuatro hijos, a quienes tiene que atender con el exiguo jornal que gana, el día que trabaja.

Lo ocurrido hoy en la Maternidad es un caso de responsabilidad, del que debe preocuparse la Diputación de Madrid.

La nueva Europa

Los bolcheviques realizan avances.

AMSTERDAM, 3.—El Berliner Tageblatt anuncia que un fuerte ejército bolchevique se encuentra cerca de Kovno.

Dice que la situación es precaria, y pide el envío de voluntarios para reforzar el ejército alemán y la guardia civil local, impotentes para rechazar solos el avance enemigo en el Oeste de Prusia.

Los bolcheviques realizan grandes esfuerzos por volver a apoderarse de Narva. Ha sido bombardeada el martes la estación ferroviaria y parte de la población de Ivangorod.

Numerosos edificios han resultado con daños. El camino de hierro quedó indemne, manteniéndose las comunicaciones con Reval.

Los bolcheviques se negaron a obedecer las órdenes de Trotsky, que les mandaba atacar a Narva, a causa de la falta de artillería, siendo necesario enviar artillería pesada de los destacamentos de marinos de Petrogrado.

Los bolcheviques disponen de 5.000 hombres, y Trotsky les ha ordenado apoderarse de Narva antes de una semana. Comunicado estoniano.

«Nos hemos apoderado de las ciudades de Kriski, Dolgaya, Niva y Pussojkonetz. Nada que señalar en el resto del frente Sur.»

Bolcheviques a Alemania. BERNA, 3.—El Vorwarts explica el temor de que las relaciones entre bolchevi-

ques rusos y espartacos alemanes se hagan ahora más estrechas que nunca.

Asegura el periódico que verdaderos núcleos de bolcheviques están en camino para Alemania.

Esos mandatarios vienen abundantemente provistos de dinero y traen la misión de «suprimir» a las personas que estorben.—C.

Sucesos en Posnania. AMSTERDAM, 3.—Se han producido en Posnania graves incidentes en la población de Kalmsee, cerca de Bromberg.

Los alemanes se apoderaron de los principales edificios de la ciudad. En las luchas resultaron heridos muchos polacos.

Se ha proclamado el estado de sitio en la ciudad.—Radio.

Nuevos temores. NAUEN, 3.—El socialdemócrata independiente Adolfo Hoffmann presidió el 27 de enero una sesión secreta en el sudeste de Berlín, acordándose en ella la defensa incondicional del sistema de Consejos (Soviets).

Los periódicos alemanes dicen que los comunistas disponen aún hoy en la capital de grandes existencias de armas.

El cadáver de Rosa Luxemburgo. AMSTERDAM, 3.—Telegrafían de Berlín que los espartaquistas han encontrado el cuerpo de Rosa Luxemburgo horriblemente mutilado.—Radio.

Los socialistas rusos

Se han unido contra la reacción. Las conversaciones entabladas en Ufa entre los delegados del Gobierno de los Soviets y los miembros socialistas revolucionarios de la Constituyente han conducido a un acuerdo.

La delegación de los socialistas revolucionarios de la derecha y la Oficina del Comité de la Constituyente han dirigido este llamamiento a los soldados socialistas revolucionarios:

«Invitamos a todos los soldados del ejército popular a que pongan fin a la guerra civil contra el Poder socialista, el cual, en este momento histórico, representa el único Poder revolucionario de las clases explotadas en lucha con sus explotadores, y a que vuelvan sus armas contra Kolchak.»

Choque de trenes

PARIS, 3.—Un tren de tropas norteamericanas desmovilizadas chocó con dos locomotoras alemanas detenidas en la estación de Montieramey, cerca de Troyes.

Hubo siete muertos y treinta heridos.—Radio.

Por el obrero Viñuela

PONTEVEDRA, 3.—En reunión celebrada por la Agrupación Socialista se acordó dirigirse al presidente del Consejo de ministros pidiendo la libertad del compañero José María Viñuela, que ha sido condenado a muerte por un Consejo de guerra, sin que haya pruebas suficientes para ello.—Antonio Ray, presidente; Manuel Portas, secretario.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las seis de la tarde, Embalsosadores.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Carniceros; a las nueve y media de la noche, Fontaneros y Vidrieros.

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las seis, La verdad de la mentira.

ESPAÑOL.—A las diez, Don Alvaro o la fuerza del sino.

TEATRO DEL CENTRO. A las seis, Tradidor, inconfeso y mártir.—A las diez y cuarto, Viejas leyes.

INFANTA ISABEL.—A las seis, Zaragoza y un drama de Calderón.—A las diez y cuarto, Zaragoza y un drama de Calderón.

CEBANTES.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, El fin de la mano negra.

APOLO.—A las seis y cuarto, El rey que robó.—A las diez y media, Triunfos.

OMICO.—A las seis y cuarto, Concha la lamparilla o Felipe qué las das y la romántica.—A las diez y cuarto, Los zánganos.

NOVEDADES.—A las seis, El agua del Manzanar.—A las siete, El santo de la Isidra.—A las nueve y cuarto, La trapeza.—A las diez y tres cuartos, Los hombres de bien.—A las once y tres cuartos, El cotarro nacional.

M. ROCA. Fotógrafo. TROIAN, 20. MADRID Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas, 1913.

EL CALDERERO MODERNO

Tratado completo de calderería general, por H. Rodríguez Dat; precio, 7,50 pesetas.

FRENO DE VACIO AUTOMÁTICO

Tratado completo; precio, 2 pesetas. Pedidos en todas las librerías y a su editor, F. CARRETERO.—BILBAO.

Café de la Casa del Pueblo

Platos del día para mañana. A las doce.—Cocido con sopa, 0,60. A las seis.—Fierna de cordero a la brotona, 0,70. IMPRENTA DE FONTANER, LIBERTAD, 29

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABANA. Proprietarios: VIUDA E HIJOS DE R. J. CHAVARRI. Dirección y Oficinas: calle de la Lealtad, núm. 12, MADRID. PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTIBILIOSAS Y ANTISÉPTICAS.